

Bellezas de mi tierra

BUENOS AIRES.

Multiplicad por tres nuestro Campo de Marte, ó sea Mata Redonda, y tendréis por lo menos la parte puramente plana de Buenos Aires, á dos horas de San Francisco de Terraba.

Aquel fué un hallazgo, para los primeros colonos blancos. Aquella vasta llanura, estaba cubierta de excelentes pastos naturales. La raza chiricana que trajo Don Pedro Calderón, el primer colono, se mejoró notablemente y se multiplicó de un modo admirable.

Ya en 1885, se vió obligado á buscar un nuevo sitio para su numeroso ganado.

El núcleo de la población blanca se ha ido formando en la banca ó en la gran sabana, y hoy es una cuasi Villa, tiene alcalde, escuela y ermita.

La fama de que antes gozaba Buenos Aires dejaba mucho que desear.

La libertad con que se destilaba la venenosa leche de tigre, era causa de muchas discordias y desgracias sin cuento.

Aun los morigerados tistribe se iban aficionando á los paseos á donde el blanco, y á traer de vuelta su limeta de lo quemante.

Hoy todo eso ha desaparecido, según creemos, merced á las moralizadoras disposiciones que se han tomado al efecto.

Buenos Aires fué sin duda el asiento de una población numerosa, como lo prueban los muchos sepulcros indios ó huérfanos, que allí se han encontrado.

La ruina total de la vegetación que arborea en aquel vasto campo, se debe á la costumbre de quemar las tierras de labor, cosa tal vez mas usada en los indios, por tener menos instrumentos de labranza.

Campes así quemados terdan siglos para adquirir nuevo humo vegetal.

Buenos Aires como paisaje es una belleza, y, si su clima no fuera tan enervante, todos sus colonos se volverían pamperos, pues aquellas llanuras convidan á recorrerlas, aunque sea en desquebrajados jamelgos.

FRAY JUAN

Cartas a don Victor

Respetable publicista.

Desde que comenzásteis la serie de vuestros brillantes al par que edificantes artículos, en los que resplandece la unción evangélica y sanas doctrinas es tema obligado de toda conversación la moral desnuda. Las jóvenes bellas, especialmente las que como esta humilísima servidora poseen deslumbrante hermosura, hicieron á un lado la novela romántica, entre gándose en cuerpo y alma á la lectura de vuestros sermones, alternando con El Ancora de Salvación ó El camino más seguro para llegar al cielo. El recogimiento que en las jóvenes hermosas se nota en estos días es grande, y el retraimiento de toda mundana fiesta, mayor. Los atildados cronistas mundanos que sobre papel azul describieron con pluma de oro mojada en tinta rosa el último baile celebrado en nuestro suntuoso teatro Nacional marcaron con gran desconsuelo que á la fiesta sólo asistieron trescientas parejas. Esto contrasta con las cincuenta que solían concurrir en aquellos tristes días en que mis compañeras de belleza y juventud eran esclavas del lujo y del espejo; en aquellos días, que por dicha ya pasaron, en que las jóvenes que se preciaban de elegantes nos salían á la calle sin llevar en el carril ó escondida entre los pliegues del pañuelo la blanca mota de piel de marta cibelina para refrescar y dar mayor blancura y encanto á la tez en horas determinadas. Desde que os eucastillásteis en la sagrada cátedra del periodismo venial, los tiempos han cambiado mucho. Hasta las estaciones parece han sufrido transformaciones. En el invierno en que vivimos no llueve tan fuerte ni con tanta frecuencia como en los pasados. El sol brilla con singular resplandor y el cielo parece

inclinado á brindarnos eterna primavera.

Es tan grande la admiración que por vos siento que sin querer me aparté por completo del punto objetivo de esta carta. Voy á ello.

Procuraré ser breve para no distraeros mucho tiempo de vuestras profundas meditaciones.

El domingo pasado asistí á una reunión á que galantemente fui invitado por una de mis predilectas amigas, joven y hermosa como yo. No sé si con esto hice mal; en caso afirmativo vos me lo diréis. Se habló de la misión de la mujer hermosa, mal entendida en tiempos pasados por falta de mentores que así se lo hicieran comprender.

Como el atolondramiento é ignorancia son patrimonio de la juventud, pues la sabiduría y experiencia nunca llegan hasta que pasamos los umbrales de los cincuenta años, una de mis amigas, sobre cuyo nombre me permitiréis guardar hoy el más absoluto silencio por no haber su modestia, se permitió decir que todos los modernos predicadores dedicados á combatir las frases galantes que los pollos dirigen á las muchachas de cara y hechuras de ángel. — ¡Jesús, qué sacrilegio! — lo hacen debiendo á que los años los han vencido. Es decir, que los misioneros que truenan contra la censurable y censurada costumbre de decir bonitísima, agracia, cholita tiene usted un alma tan blanca como blancas son las nubes que se esfuman en los picos del Irazú, etc., etc., condenan esas frases porque no hay muchacha agraciada que, en cuestiones de amor, pueda mirarlos cara á cara á la luz del sol, ni á los rayos de la luna, por mucho que se pinten y muy electantes que sean.

Horrorizadas las oyentes por tal desenvoltura condenamos su libereza, llegando al fin á convencerla de que, al expresarse en tales términos, no estaba en lo justo.

Illuminado su cerebro por nuestros consejos y reflexiones se arrepintió de lo dicho é hizo propósito de enmienda.

Con frecuencia me dan mucho que pensar vuestros elocuentes sermones. Condenáis la belleza y embellecimiento de las jóvenes y en esto me parece que andáis divorciado con Dios creador de todas las cosas. ¿Hay cosa más bella que la Naturaleza, obra la más perfecta de Dios? Las imágenes que adoran los altares ante quienes los cristianos nos arrodillamos para rendirles culto ¿no son igualmente bellas? ¿No es bella la virtud? Pues si la virtud es bella ¿por qué no hemos de ser virtuosas las mujeres bellas?

Quisiera me resolviérais esta duda.

Vuestra humilde servidora,

PEPITA JIMENEZ

(Colegiala uniformada)

Correo de teatros

Buen rato pasaron los asiduos concurrentes al teatro Variedades la noche del último domingo. El público josefino tomó cariño á la Compañía de zarzuela, de ahí que de algún tiempo á esta parte cuente las entradas por llenos y los artistas oigan nutridos aplausos en pago de su labor escénica.

Desde que la cimitarra del Gran Turco volvió á la valna, es decir, desde que no amenaza el cuello de la sociedad artística aquella temida hoja curva los artistas viven en santa paz y calma entregados al trabajo, sin otra preocupación que agradar al público. Aquel tinte de desaliento que se dibujaba con colores desvanecidos en la gran cara de Barrajón ha desaparecido como por encanto. Días atrás la cara de Barrajón parecía la de aquel gran catalán gobernador romano de Judea, llamado Poncio Pilatos, en el drama "La Muerte y Pasión de Nuestro Señor Jesucristo." Hoy, para regocijo de sus admiradores, la cara de Barrajón es la del camaleón imberbe que se amolda á todas las circunstancias, digo, á todos los papeles que asimismo se confía al hacer los repartos. Aquello no es cara, son varias caras colocadas sobre el pescuezo de un mismo sujeto.

Pues bien; desde la desaparición de la cimitarra, hasta el rabioso Barrenechea se muestra más comunicativo y cariñoso con los instrumentos de metal.

Hoy en Variedades todos tienen cara de inocentes angelitos... cuando en escena ponen alguna obra de época cuyo asunto pasa en la corte celestial. Ayer

Variedades fué el infierno del Dante, hoy es el paraíso de Milton. Y es que la presencia del padre eterno—Adolfo Luque—puso paz entre aquellos angelitos que amenazaban dar al traste con la mansión de los justos trasladándose al infierno de los condenados, montados sobre los robustos lomos de débiles y esbeltas maripositas. Al fin resurgió Lepanto y el Gran Turco se replegó con sus maitrechas escuadras sobre las costas de sus naturales dominios.

Cuál será la bienandanza que hoy reina en el celestial recinto de Variedades, cuando Paco Ruiz, que había suprimido la linterna que alumbraba sus pasos camino de Guadalupe, se permitió ayer el lujo de regalar á las coristas paquetes de bombones?

Y como la paz reina en Manchuria las tres obras puestas el domingo último en escena, que si mal no recuerdo fueron "La torre del oro, Los picaros celos y La vuelta del Vivero," han sido otros tantos éxitos para sus laboriosos intérpretes. Nunca como esa noche oí tocar un clarinete con tanto amore como lo tocó Barrajón en el Vivero. Lo recomiendo á los directores de murgas que se dedican á las serenatas fáciles y baratas.

Las decoraciones de "La torre del oro", con más luz—se conoce que Paco compró aceite para su linterna—fueron de mayor efecto que la noche del estreno.

Emilia Montes, la diosa curvilínea como la llama el corresponsal de Crónicas del Arte, con lo que todos los demás están conformes, este cura inclusive, dará su función de gracia el próximo jueves. Marc no me ha traído el programa por cuya razón nos quedamos, por hoy, en ayunas.

Pero tratándose de la dueña de tanto ángel y tan buen palmito el lleno será seguro.

Y colorín colorao.

ARMANDO CARDENAL

UNA CARTA

Curato de San Ramón

Señor Director de PATRIA.

P.

Muy señor mío:

Una gacetilla de su estimable diario, inserta ayer, hace ver con qué gusto recibiría el pueblo de San Ramón el nombramiento del presbítero don Juan José Valverde para cura de aquel lugar en sustitución del llorado señor Pineiro; y como conocedor que soy del aprecio en que se tiene allá al virtuoso sacerdote que se indica, como de los méritos que alcanza para ser un digno párroco, puedo asegurar que tal designación sería vista con suma complacencia por todos los feligreses ramonenses.

Siete años hace aproximadamente que, á raíz de su ordenación sacerdotal, fué enviado á servir el puesto de coadjutor de aquella parroquia, y en todo este largo tiempo no sólo ha desempeñado con profundo celo los deberes de su cargo, sino que ha contribuido con su ejemplar conducta á la edificación de aquella sociedad.

Así mismo, conozco también las altas dotes de probidad y de justicia que adornan á nuestro ilustre prelado señor Storck, y espero que procederá ahora de acuerdo con los deseos de aquella parte de su grey que son, á no dudarlo, sus propios sentimientos.

Como particular amigo del señor presbítero Valverde agradezco al señor cronista de su diario la oportuna indicación que hizo en el número pasado y espero que sus anhelos, como los míos y los de tantos, se vean colmados por la justicia decisión del Ilustrísimo señor Obispo,

LUIS MONTALBAN.

La Cuestión De Cuba

Indignación contra Estrada Palma. Fraternidad de liberales y moderados.—Los generales insurgentes aclamados.—Rebeldes desarmados por los americanos.—Tropas á Cuba.—Nuevo gobernador.

Habana, 7.—Los miembros del partido moderado están muy indignados con Estrada Palma, su jefe. Esto obedece á la publicación de la correspondencia oficial, la cual demuestra que ese señor

solicitó, privadamente, á principios de setiembre, la intervención de los Estados Unidos, siendo muy pocos los consejeros que se enteraron de ese paso.

Presentan extraño contraste hoy los moderados y liberales abrazándose en las calles y cafés con muestras de entusiasmo y afecto, pues la semana pasada trataban de matarse donde se encontraban.

La ciudad está llena de generales insurgentes. Por donde quiera que pasan el pueblo prorrumpe en vivas.

Habana, 7.—Una partida de 200 insurgentes, montados, entró en Caridad, arrabal de Puerto Príncipe, en son de amenaza. Veinte marinos americanos los dispersaron, arrestando á 30. El general Caballero, jefe de los rebeldes, se dirigió á la cabeza de 100 hombres al cuartel general americano á reclamar los detenidos. Los americanos desarmaron á Caballero y á cuantos pudieron capturar. Este prometió que toda la gente á su mando entregará las armas.

Washington, 7.—Debido al estado satisfactorio de los asuntos de Cuba, el gobierno americano pasó una nota á Mr. Taft preguntándole si á su juicio es necesario enviar más tropa á la isla que los 900 hombres que se hallan á bordo del transporte Samner, que llegará hoy á la Habana. Mientras contesta siguen los preparativos para el despacho de 5.500 hombres.

Washington, 7.—Hoy sale para Cuba Mr. Charles Magoon con el título de gobernador general, ó sea revestido con la misma autoridad que tuvo Mr Wood antes de entregarle el poder á Estrada Palma.

MAS CABLES

ESTADOS UNIDOS

Gran temblor.—Huracán

Washington, 6.—El seismógrafo del Observatorio registró otro gran temblor á las 9 y 5 de la noche del primero de este mes. El punto afectado probablemente fué el centro del Océano Índico.

New Orleans, 6.—Por esta ciudad pasó un huracán causando daños que se calculan en 500.00 pesos. Hay 20 heridos.

HOLANDA

Suma retirada

La Haya, 7.—En la Cámara Inferior de los Estados Generales el gobierno retiró hoy el proyecto de ley que destinaba la suma de quinientos mil pesos oro á la recepción de los delegados á la Conferencia de la Paz.

Esto demuestra que la Conferencia no se verificará este año, sino el venidero.

FRANCIA

Asuntos diplomáticos.—Contra el clero.

París, 7.—A petición de Mr. Taft los gobiernos de este país y Estados Unidos retirarán el exequatur á los ministros cubanos.

París, 7.—Un diputado socialista, apoyado por el grupo radical de su partido, en vista de la actitud del Vaticano, piensa proponer la reunión del Parlamento para pedir la confiscación de las propiedades de la Iglesia. También propondrá que el gobierno suspenda el pago de pensiones de los sacerdotes y que todo eclesiástico se presente en los cuarteles á cumplir con los deberes militares, que las propiedades de la Iglesia pasen á los establecimientos caritativos y que los edificios se repartan entre sus dueños, á saber: el Estado, los departamentos y las comunas.

Al aprobar este programa, el partido radical socialista anunció lo siguiente: Cualquier negociación directa ó indirecta que se haga con el Papa ó cualquier concesión será considerada como traición.

ESTADOS UNIDOS

Mr. Root satisfecho.—El salvajismo en los Estados Unidos. Gran explosión

Washington, 7.—M. Root dijo á varios diplomáticos americanos que está muy satisfecho de sus visitas á la América del Sur. Manifestó su firme convicción de que sus visitas contribuirán poderosamente

á estrechar los lazos entre el Norte y Sur América.

Mobile, 7.—En las cercanías de esta ciudad una turba compuesta de 15.000 blancos asaltó un tren que conducía dos negros criminales, quitándolos á los guardias, linchándolos después.

New York, 7.—Han sido contratados en Estados Unidos y Canadá 22.000 mil millas de ferrocarril, cuyo costo alcanza á la suma de 150 millones de dólares.

Filadelfia, 7.—Aconteció hoy en esta ciudad una tremenda explosión de gas del alumbrado, en el subterráneo que se construye para el tránsito rápido. Murieron siete personas. Las pérdidas materiales son enormes.

Las Fiestas en Limon

La fiebre amarilla de la que se ha hecho tanta alaraca, aunque no sin razón, ha desaparecido completamente de nuestro puerto. Nos decía ayer un limonense que vino á hacer sus compras para engalanarse en los días de fiestas que el doctor Céspedes no ha descansado saneando la población; la higiene ha mejorado mucho, motivo por el cual está hoy Limón más limpio que el solar de un higienista. Ahora no se oye hablar de enfermedades y la confianza de los josefinos y cartagineses ha vuelto de tal manera que gran número de caballeros y señoritas están dispuestos á dar realce á las fiestas con su simpática presencia. Las fiestas este año harán eco en toda la república, pues serán de lo más bonitas que se han visto en el puerto. El comercio ha dado grandes sumas, lo mismo que los particulares. Estamos dispuestos, nos decía lleno de orgullo y satisfacción, á echar la casa por las ventanas para que nos recuerden siempre los que vayan al puerto en esos días.

Tanto en Cartago como en esta ciudad se están alistando gran número de señoritas dispuestas á alegrar el puerto con sus gracias y atractivos.

Los Clubs Sport de San José mandarán como representantes á Alberto Brenes Mora, Carlos White, Estanislao Garrón, Roberto Pinto, Bernardo Jiménez, Samuel Montañón, Enrique Brenes Mora, Enrique Moreno, Antonio Facio y Raúl Guzmán como jugadores.

También irán don Jaime J. Bennet, Eugenio Garrón y Juan Carranza G.

Programa

De las fiestas cívicas que se celebrarán en la ciudad de Limón durante los días 12, 13 y 14 de octubre de 1906

DIA 11

5 p m. La banda militar recorrerá las calles y se anunciará el comienzo de las fiestas con 21 bombetas.

8 p m. Iluminación y concierto musical en el Parque Vargas.

DIA 12

5 a m. Diafas de música por las calles.

8 a m. Reunión de las escuelas para inaugurar los trabajos de construcción del nuevo edificio. En seguida pasarán los niños al Parque Vargas en donde cantarán el Himno Nacional.

9 1/2 a m. Paseo de la mascarada.

2 p m. Corrida de toros, en la plaza destinada al efecto.

5 p m. Gran Match de football entre el Club Sport de Limón y miembros de los Clubs de San José.

7 p m. Iluminación y concierto en el Parque Vargas.

8 1/2 p m. Fuegos pirotécnicos en la plaza de toros.

Durante todo el día recorrerá la población una mogiganga llamada de Los diablitos.

DIA 13

5 a m. Alborada musical.

8 a m. Gran procesión de Sociedades Fraternales bajo la dirección del señor don Carlos Ballesteros.

9 1/2 a m. Paseo de la mascarada.

12 1/2 p m. Desfile de bicicletas decoradas por la 2a Avenida, y á continuación

Una carrera de 800 yardas con premio de \$ 10

Una carrera de 600 yardas con premio de \$ 8

Una carrera "champion" de 800 yardas, con un premio de \$ 10 y otro de \$ 15

3 p m. Corrida de toros.

7 p m. Iluminación y concierto en el Parque Vargas.

8 1/2 p m. Fuegos pirotécnicos en la plaza de toros.

10 1/2 p m. Baile popular en la misma plaza.

DIA 14

5 a m. Alborada musical

9 a m. Paseo de la mascarada.

2 p m. Regatas.

4 p m. Corrida de toros.

5 p m. Match de Tennis entre Sportment de Pauamá y Costa Rica.

7 p m. Iluminación y concierto en el Parque Vargas.

8 1/2 p m. Fuegos pirotécnicos en la plaza de toros.

Durante los conciertos, todas las noches, se elevarán globos.

Las autoridades y el Comité de las fiestas suplican á los vecinos, nacionales y extranjeros, que se sirvan adornar el frente de sus casas é iluminarlo en las noches.

Limón, 1o de octubre de 1906.

EL COMITÉ

Oficial

Relaciones.—Se concede carta de naturalización costarricense á los señores don José Manuel Peña Martínez y don Rafael Acuña, colombiano y chino el segundo.

Instrucción Pública.—Se concede licencia para separarse de su destino, hasta la terminación del presente curso lectivo, á doña Lastenia Gallardo maestra segunda de la escuela de Santo Domingo, y se nombra en su lugar á doña Francisca Vargas de Aguilár.

Organizar en la forma que sigue el personal docente de la escuela de adultos de Cartago:

Table with 2 columns: Name and Salary. Director don Eustasio Escobar, con el sueldo de... \$ 25-00. Maestro, don Ricardo Masís, 20.00. Alejandro Castañón, 20.00. Rafael Montegudo, 20.00. Nicolás Sáenz, 20.00.

Estos sueldos serán reconocidos á partir del primero de Agosto último, fecha en que comenzaron á prestar sus servicios.

Nómbrese á doña Elena Calivá de Solís segunda maestra de la escuela mixta, de San Miguel Norte de Santo Domingo en lugar de la señorita Constancia Rodríguez.

Concédense tres meses de licencia para separarse de su destino á don Rafael Meoño, maestro de quinto grado de la escuela superior de varones número 1 de esta ciudad, y se nombra en su lugar á don Francisco Ramírez Aguilár.

Gracia.—Rebájese la décima parte de la pena á que fué condenado el reo Alfredo Artavia Jiménez.

Igual gracia se concede á los reos Cruz Montes Díaz y Secundino Gómez Cárdenas.

Hacienda.—Autorizar el uso de cuatro mil pliegos de papel sellado, marcado "papel de cinco pesos" A 7001, á A 10 000 y B 0001 á B 1000 y el de dos mil pliegos marcado "papel de veinticinco pesos" A 1501 á A 3500.

Gobernación no se aprueba el contrato celebrado entre la Municipalidad de Heredia y don Ignacio García Anlousou, arrendando á éste una propiedad municipal.

Calendario

Martes, 9.—San Dionisio Areopagita' obispo y compañeros mártires.—Del Antiguo Testamento el patriarca Abraham.

SAN DIONISIO,

Y SUS COMPAÑEROS MARTIRES

(+ 96)

El divino teólogo san Dionisio A. reopagita, fué natural de Atenas, ciudad principalísima de Grecia, y nació de padres ilustres, ocho ó nueve años después del nacimiento del Salvador. Estudió la filosofía y astronomía en aquella célebre Universidad de Atenas á donde concurrían

W. STEINWORTH y HNO.

SURTIDO COMPLETO

para

pulperías, vinaterías y tiendas

Con motivo del poco local de que disponen actualmente, han dispuesto una gran reducción de precios en todas las mercaderías

Azúcar

Azúcar

de todas partes los mayores ingenios y para perfeccionarse en las matemáticas hizo un viaje a Heliópolis de Egipto. Allí observó el milagroso eclipse del sol que sucedió en la muerte de Cristo, puntualmente en el plenilunio, y espantado exclamó: "O el Autor de la Naturaleza padece, ó la máquina de este mundo perece". Vuelto á Atenas resplandeció por su sabiduría, y fué levantado á la dignidad de uno de los primeros jueces del Areópago, que era el más respetable tribunal de toda la Grecia. En esta sazón entró en Atenas san Pablo, el cual habiendo predicado á Jesucristo fué delatado á aquel tribunal. Estando, pues, el apóstol en el Areópago, rodeado por todas partes de filósofos, habló altísimamente de la majestad de Dios y del juicio universal, y entre los que se convirtieron uno fué Dionisio Areopagito y Dámaris, su mujer, lo cual produjo grande asombro en toda la ciudad y dió ocasión á que otros muchos abrazasen la fe de Jesucristo. Hizose Dionisio discípulo de san Pablo y de él aprendió la divina teología que después comunicó en sus libros á toda la Iglesia. Tuvo tan grande veneración á la Virgen, desde que la vió, que solía decir que á no saber por la fé que era humana criatura, la tuviera por una divinidad; y en el libro de los "Nombres divinos" dice que presencié su dichoso tránsito. Ordenó el san Pablo de obispo de la iglesia de Atenas, y dejando al cabo de algunos años aquella cristiandad tan floreciente como la de Jerusalén, pasó á Efezo á hablar con San Juan Evangelista recién venido del destierro de Patmos, y por su consejo fué á Roma, donde el vicario de Cristo, que era san Clemente, le envió á las Galias, á predicar el Evangelio, juntamente con Rústico, sacerdote, Eleuterio, diácono, Eugenio y otros compañeros mártires. Alumbró primero con la luz de Cristo las gentes de Arlés, y de allí se dirigió á París, donde hizo copioso fruto y es tradición que dedicó un templo á la Santísima Trinidad, y otro á la Virgen santísima. Finalmente el prefecto Fesconio Sisinio lo hizo prender con sus compañeros, y los mandó azotar y atormentar con varios suplicios, de los cuales habiendo salido ilesos, los entregó á los verdugos para que fuera de la ciudad, les degollasen. Ejecutóse la sentencia en el monte de los mártires; y es tradición que el cuerpo de san Dionisio se levantó en pie y tomó su propia cabeza en las manos como si fuera triunfando y llevara en ella la corona, trofeo de victoria, y que así anduvo dos millas, hasta que entregó tan preciosa reliquia á una santa mujer llamada Cátula, la cual dió honorífica sepultura á los cuerpos de aquellos santos.

AVISO IMPORTANTE
Se alquila una casa grande, cómoda en todos sentidos, situada en lugar céntrico de esta capital y se venden muebles, en perfecto buen estado, á precios sumamente bajos. Se darán referencias en la oficina de este diario. San José, 6 de setiembre de 1906.

El New Cash Store
Además de las muchas especialidades con que hoy cuenta "El New Cash Store", las ha aumentado en el ramo de sombreros finísimos, de japa y fieltro para señoras, caballeros, jóvenes y niñas, todos á la última moda. También ha recibido últimamente, la famosa leche suiza, seca en polvo, esterilizada, pura, rica, barata, etc. El señor B. Ramírez R., dueño de este bien conocido establecimiento, se propone complacer y aumentar su marchantía, tanto por medio de un surtido de artículos exquisitos, cuanto por sus precios relativamente baratos. Puerto Limón, C. R., setiembre 1.º de 1906.

JOAQUIN CHAVES S.
Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificio y toda clase de trabajos de carpintería Chenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc. Avenida Central, frente á la Eureka.—San José, Costa Rica.

LUIS CASTRO UREÑA
vende baratos, tres balcones de hierro, con pasamano de madera, todo en perfecto estado de servicio. En su casa de habitación pueden verse. 10 v. t. al.

MAGNIFICO NEGOCIO
Se vende un derecho á la tercera parte de Teatro Variedades. Dirijirse á ENRIQUE GOICOCHEA San José, 24 julio 1906.

TENGO ENCARGO.
1. Para colocar siete mil colones en buenas condiciones para el deudor y con garantía hipotecaria de casas en el centro de esta ciudad. 2. Para vender una finca como de nueve manzanas y de fácil explotación situada en San Miguel de Desamparados. 3. Para comprar otra, pequeña, en lugar de clima frío, con casa y pudiendo darse en permuta la finca anterior. San José, setiembre de 1906. MARCIANO ACOSTA. al. 5-v.

CRONICA
Cronista: Hector Guevara S.

De regreso
El apreciable caballero puntarenense don Miguel H. Céspedes, acompañado de su esposa y de su simpática hija Emilia, regresó por la tarde de su viaje por los Estados Unidos. Les presentamos nuestro atento saludo.

Enferma
Procedente de Cartago llegó á esta capital la esposa del caballero don Nicolás Jiménez O. Viene la señora de Jiménez bastante mal de salud, motivo por el cual ha sido conducida al Hospital de San Juan de Dios.

Vitagrafo
La función de vitagrafo que tuvo lugar el domingo por la noche en el teatro Nacional, fué una representación que gustó mucho á los concurrentes, por lo escogido de las vistas.

Tiro al blanco
El domingo por la mañana, se efectuó el tiro blanco, por la segunda sección del Liceo de Costa Rica. Nos informan que en ésta, como en la primera, hay jóvenes que prometen ser muy buenos tiradores. Los felicitamos.

Mañana
se despachará Correo para Europa y Estados Unidos, vía New Orleans.

Movimiento marítimo
Limón.—Hoy á las 6 a. m. ancló procedente de Boston, con 7 días y medio de mar, el vapor inglés San José, con los siguientes pasajeros: I. B. C. y B. Lochwood, B. H. R. Granth, C. A. Dunphy, C. Salas y señora, E. Monter.

Obito
En estos últimos días falleció en Moín el joven don Manuel Contreras. Presentamos nuestro pésame á sus deudos, especialmente á don Daniel Contreras.

Personales
Ayer vimos en esta ciudad al apreciable joven don Roberto Campabadal director de la Banda de Cartago.

—También estuvo entre nosotros el director de la escuela de Juan Viñas, nuestro amigo don Filadelfo Fonseca.

La
distinguida familia de don Juan Rafael Mora Escalante partirá en breve, de temporada para Guápiles y no para Cartago como dijo un diario de esta capital.

Gratitud
En nombre de mi madre y de mis hermanos, doy las más expresivas gracias á todos los que durante la enfermedad de mi padre, Elías Romero Castro, le visitaron. Así mismo se las doy al señor don Enrique Jiménez Núñez por el esmerado servicio que él prestó.—Félix Romero Molina.

Observaciones
Dice don Pedro que desde su trono el observatorio, vió en la noche del domingo, como á las diez y tres cuartos en dirección del volcán Irazú, un inmenso resplandor de varios colores, semejante al que se produjo aquí en tiempo de la erupción de la Iracatya y que también fué observado por él, antes del gran terremoto de 1886. Dicho resplandor se extendía de Sureste á Noreste. A las 10 de la mañana de ese mismo día el seismógrafo registró un pequeño temblor.

Movimiento de Hoteles
Imperial.—Día 7.—Entradas. I. Vargas, R. Richards de Puntarenas. Internacional, Día 7, Entradas.—Juan Umaña de Atenas. Día 8.—Eduardo Mikilis y familia, de Cartago.

Defunciones
Día 7. María Sánchez, 45 años de edad, se ignoran los demás datos. San Pedro del Moján.

Nos
cuentan que el propietario del Vitagrafo que trabajó el domingo último en nuestro suntuoso coliseo, tiene en proyecto obsequiar á los escolares de esta ciudad con una representación que ha de tener lugar en esta semana. Aprobamos la idea esperando que se lleve á cabo.

Enlace
Agradecemos al amigo el honor que nos dispensa al enviarnos la siguiente participación: —Alvise Castagnaro y Señora, tienen el gusto de participar á usted el próximo enlace de su hija ANTONIETA, con el señor MIGUEL ROYO.—San José, 5 de Octubre de 1906. Mil felicidades le deseamos á los futuros contrayentes.

Huracan
Nos avisan de Heredia que el domingo la población fué azotada por vientos ahuaracados y aguaceros torrenciales que causaron desperfectos en muchos techos de los edificios.

Obito
Enviamos sincero pésame al señor don Joaquín Ramón Brenes, por haber tenido la pena de ver desaparecer de su vida á su querida madre doña Panchita Brenes. Las Rosarías de la simpática ciudad de las flores,

dieron una nota sobresaliente el domingo, celebraron su onomástico con animados y bonitos bailecitos de confianza.

En Cartago
dejó de existir el domingo á la edad de 45 años, el músico Lorenzo Bonilla, quien prestó servicios en la banda de esa ciudad durante 30 años. Sus compañeros de oficio tienen en proyecto elevar un memorial al Gobierno para que pensioné á la viuda é hijos de Bonilla, cosa que esperamos de muy buenos resultados si se toma en consideración el tiempo que le sirvió. Damos nuestro sentido pésame á su afijida esposa y familia.

Cenas
todas las noches en casa de Beiliani Calle de la Estación, al lado de la zapatería de los señores Bertheau y compañía. Los días de fiesta almuerzos y comidas especiales. Bueno y Barato. 8-v.

Rapidas
En el rosario que tuvo lugar en la Iglesia de la Soledad el domingo por la noche hubo una concurrencia nunca vista en actos semejantes.

—Antier se efectuó un match de football en la ciudad de Santo Domingo, entre el Club Sport Domingueño y el Club Sport de la Juventud de esta ciudad. La victoria la obtuvo el primero, por dos goals siendo obsequiados los vencidos con un espléndido refresco al que asistieron muchas señoritas domingueñas.

—La señorita Elisa Ramírez se encuentra completamente bien, de la enfermedad que la tuvo en cama algunos días.

—El reloj de la Biblioteca Nacional anda casi siempre con 20 minutos de adelanto, lo que perjudica á los asiduos lectores.

—La simpática señorita Rosario Ontiveros obsequió el domingo á sus amigos, con un baile de confianza.

—La cuota para el baile que ha de efectuarse el doce en la ciudad de Heredia, es de cuatro colones.

—Ayer se recibieron en la oficina central 29 sacos de correspondencia procedente de New Orleans.

—Ayer estubo entre nosotros nuestro amigo cartaginés don Jerónimo Campabadal.

CALZADO DE EMILIO ARTAVIA
Establecido ahora en la esquina diagonal á la oficina de Correos, local que ocupaba "La Prensa Libre."

"Atención preferente en el calzado á la medida"

Órdenes por correo, se sirven libres de porte, á todas partes del país. Ventas estrictamente al contado. Dirección por Correos — Apartado 179

COMUNICADOS

CADA UNO EN SU OFICIO

Público y notorio es que han habido cervezas del país que añejas están ácidas ó "jocas". ¿Sucedo lo mismo con las extranjeras? ¿Qué indica una cerveza cuando está ácida ó "joca"? ¿Será saludable? Ahora en cuanto al agua empleada para la cerveza, en nuestra opinión como cervecedores, diremos que no basta sea cristalina y filtrada en filtros de pulpa de madera ó papel, como son usados en las cervecerías y por modernísimos que sean, para eliminar de ella toda clase de bacterias y ciertas sustancias contenidas en el agua, que más ó menos alteran la calidad de la cerveza, y que el cervecero está en la obligación de conocer, desde el momento en que fabrica un artículo para el consumo público. JORGE RICHMOND. San José 6 de octubre de 1906.

Cerveceria DE Richmond

Arreglada ahora al estilo moderno, y bajo la dirección de un maestro cervecero (el único en Centro América) tiene el gusto de ofrecer al público consumidor **CERVEZA BLANCA SENCILLA**, tan cristalina y para como las importadas, libre de antiépticos nocivos, de Saccharomyces Cerevisia activa, gelatina, ácido tartárico, etc., por consiguiente no puede causar dolor de estómago ni diarrea. Contiene sólo el 4 por ciento de alcohol. Nuestras cervezas se despachan esterilizadas (cada una después de embotellada) y como están completamente fermentadas, convienen á aquellas personas de estómago débil. En cuanto á nuestros refrescos gaseosos, éstos se embottellan con tapones de corcho, por consiguiente no hay contaminación metálica posible. San José, 4 de setiembre de 1906.

ZAPATERIA ARTAVIA "La Democracia"

Propietario: E. Lamico. Rebaja de precios!!! Calzado cosido de c. 10. 4 9.50 clavado " 7 " 6.50 elástico " " 5.50 " 5.00 Acudir al despacho.—Avenida Central, 50 varas del mercado.—San José.

HOJALATERIA Y FONTANERIA

A mi clientela ofrezco mis servicios en el taller de Idefonso Vega. **MANUEL CALVO VEGA** 15 veces. **LA CONSTANCIA** Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, siropo de curazao, especial para componer cocktails. Se garantiza mucap asco, y prontitud en el despacho. Todos los artículos que se despachan se garantizan. Calle 6ª Sur, frente á don Luis Cruz Meza.

Dr. B. D. Tamayo

Avenida Central Número 376... (Cuesta de Moras.) Consultas en la "Botica de París."

Un buen negocio

Vendo dos fincas situadas en el barrio de Juuillamas, distrito de Esparta, cantón único de la comarca de Puntarenas, constante la primera de cuarenta y tres manzanas ó sea 17-int hectáreas, cinco áreas, veinticuatro centáreas y veintiocho decímetros cuadrados de terreno cultivado de potrero gíngibrillo, siete manzanas; veintitres y media manzanas de repastos; dos manzanas de platanar; media manzana de cañal; y diez manzanas de milpa. Dos casas una para vivir y otra para troge y setenta cabezas de ganado de cría. La segunda finca consta de treinta manzanas ó sean veinte hectáreas, noventa y seis áreas, sesenta y ocho centáreas y noventa decímetros cuadrados, de terreno cultivado de repastos, quince manzanas; y cinco manzanas de la montaña, separada ésta, de la primera finca, por el camino de las salinas. Pido por todo, ocho mil colones. El que quiera tratar me encontrará en mi casa en la primera finca. Esparta, Octubre 10, de 1906. GREGORIO SOSA

La Union del Sur

ALMACEN DE PROVISIONES Artículos de consumo diario. Licores del país y extranjeros. **ALBERTO VARGAS CALVO** Apartado N.º 281 Calle Central Sur y 10 avenida Este. San José de Costa Rica.

Si quiere usted Calzado bueno y por módico precio, ocurra á la Zapatería Española de Manuel Escorriola que es sin disputa la mejor casa de este ramo. Envíos á todas partes del país.

CAMPOS Y CASTRO

Los señores J. M. Campos y Francisco Castro J., establecidos en Este del Banco de Costa Rica con un Taller de Sastaría, se pegan á las órdenes de su numerosa clientela y del público en general prometiéndole exactitud en las brasque se les encomien ten, pues cuentan con honrados y cumplidos oficiales. Tip. PATRIA

Sorteo de octubre

El 31 de este mes serán sorteados entre los suscritores de "Patria" que hayan pagado su recibo hasta esa fecha, cinco premios, así:
1 de c. 50
1 " " 20
3 " " 10
Octubre de 1906.

Avisos de actualidad

Venta de una casa.—Se vende una casa propia para una familia numerosa, sita en la avenida Central, Esta. Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe, en la Agencia de Obreros frente á la Casa Presidencial J. J. Mendoza, 4 de Octubre 15 v.

GRATIFICACION

Se le dará una á la persona que de razón en las oficinas de PATRIA de una cadena larga y delgada de oro de la cual pendía un abanico de Nacar y encaje cuyos objetos fueron perdidos en el Teatro Nacional, en el baile del 14.

La Europa

CONFITERIA, PASTELERIA, GANTINA Y CAFE

La primera en su género Centro América

Este gran establecimiento situado en la casa de ALFARO, frente al Parque Central

Gran surtido de tosteles, helados de leche y frutas, variados todos los días. Conciertos diarios de 8 á 10 p. m. Los domingos de 2 á 4 p. m. Especialidad de la casa: tosteles Chantilli y bebidas compuestas, preparadas con licores de las más acreditadas marcas. Excelente servicio, para bodas, bautizos, banquetes, lunch, etc. etc.

Cervecería

Best Stout Porter



LAGER BIER BLANCA
Y MARCASTRELLA NEGRA

Ingeniero Mateo Albertazzi,

ARQUITECTO CONSTRUCTOR

y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrece además piedra blanda para aceras, gradas, muros, etc. Todo á precios muy baratos. Proyecto y preventivos. Consultas profesionales. En esta oficina se reciben órdenes.

IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber á los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillar, machiembrar, tornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos, a acelerar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos á buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1906.—Wolf & Ca. 15 v.

Té Negro

MARCA OYAMA

MARCA MICADO

El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.

El mejor té «Englis Breakfast» que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & zeledon BOTICA FRANCESA

La Nacional

Situada en la calle 2ª S

FABRICA DE TABACOS Y CIGARILLOS

Premiada en la Exposición de San Luis.

Esta fábrica cuenta ya con cinco años de existencia. Se despacha al por mayor y al menudeo en un departamento especial de la misma fábrica que está constantemente abierto al público.

JARDINERIA

EL PORVENIR
La Sabana Quinto Braghiroly
Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Utiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

LA BARCELONA



—DE—
ANTONIO MONTEALEGRE

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

ERNESTO MARTIN

ABOGADO y NOTARIO

OFICINA: frente al costado Este del Banco de Costa Rica San José, agosto de 1906.

Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Se ha enriquecido con un nuevo surtido de mercaderías, tales como: el afamado papel de música, español; libros en blanco, papel para cartas; E. Gaustier; anatomía y filosofía; recreaciones infantiles, colección de juegos para niños; manual de escritura; vegetales que curan y vegetales que matan; ortografía y ortología por Marróquin; gramática práctica por Isaza, Idm de Bello anotada por Cuervo, Amado Nervo; Perlas Negras, Poesías. Campano ilustrado; diccionario castellano, Julius Simón; manual de filosofía, Cervantes; Don Quijote; Le Sage; Gil Blas; Mesa y Leopard, historia de América, 2 tomos.

Precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie.

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña, San José, julio de 1906.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado.

De 8 á 10 a. m.— y de 1 p. m. á 3 pm

Gran Fabrica de cacao molido

EN GUADALUPE

Agente general en «La Reforma» Tomás Carrasco, donde se despacha á domicilio al por mayor.

DANIEL BLANCO B.

Brillante negocio

Se vende una finca de 150 hectáreas, que tiene 15,000 palos de hule de 4 á 8 año 50 manzanas de pastos, tiene una casa de habitación en buen estado, posee excelente guas y está situada en Chilamate de Sarapiquí.

Para juicio y condiciones, entenderse en San José con el Licenciado don Ernesto Martin ó con el señor don Manuel Velásquez, y en San Rafael de Heredia con PROSPERO VARCAS

1—mes

Hotel Internacional

Puntarenas

Unico de primera clase en este puerto; el más próximo á la estación del ferrocarril, muelles y aduanas.

Cantina bien prevista; servicio esmerado, tanto en el restaurant como en las avitaciones. Administrado personalmente por el propietario, Fernando Magri.

Siempre queda á disposición del público en general mi Hotel Central en Alajuela, administrado por mi esposa Mariana de Magri.

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Fabricante de, mandolinas guitarras y bandurrias.

Especialidad en instrumentos de conciertos

9 de octubre de 1906, 49

Marta

Novela costarricense



(Escrita expresamente para PATRIA)

—De tenorio, dirás tú,
—Pero es inteligente; escribe con soltura y elegancia.
—Sí, eso es, ensálzalo desde ahora para que no se olvide echarle algún pipopo. ¡Qué viva!
—Yo!..... Qué ocurrencia! ¡me haces reír! Con la cara que Dios me ha dado me basta y me sobra para seducir al mismo San Antonio.

—No blasfemes.
—No blasfemo. Repera en mí. Cabriolando el caballo, *plummeándole*, mejor dicho, llegó al grupo el ginete y saludó.
Todas le contestaron con inusitado alborozo y Claudia, que era la más insinuante, la más despreocupada, se atrevió á preguntarle: —Y los demás, no vienen? no los ha visto?
—A Marcos le dejé montando en la caballeriza de Güell.
—Lo habrá tumbado el caballo?
—El se tiene bien. No debe tardar.
—Voy muy cansada; me lleva por delante?
—No, que se apée, observó Marta, y Florinda dijo:
—Puede montar sola. Ese caballo es como de palo.
Ofreció el cronista su rocín maltalón y Claudia, á pesar de que las

mamás batían las manos á coro para indicarle que no lo hiciera, puso los pies en el estribo, y con la ayuda de *Currito*, quedó montada.
—Ahora sí. A la galopa!
—Niña! no hagas eso, no ves que puedes caer y romperte un brazo? Bájate! Bájate!
Pero Claudia no hacía caso. Dándole con un varejón al animal no paró sino que hasta que la comitiva se detuvo bajo una poética enramada, cerca de un ojo de agua, para merendar y calmar la sed.
Tendieron sobre la yerba unas hojas de plátano, cortadas adrede, y dieron comienzo con los huevos duros con *tortilla*, sentadas unas sobre un tronco, otras sobre piedras y las menos temerosas de los insectos, en el puro suelo cubierto de zacate.

Desenvolvían el chorizo, los *ta-males* y frijoles; descuartizaban una gallina adobada con esmero, cuando en eso, poniendo oído atento y dejando de comer, oyeron ruido en la montaña. Eran Luis y Pedro González que venían á pie cortando bejuocos y quebrando ramas para abrirse campo en la espesura.
Marta vió á Luis y se puso de pie más roja que una amapola acabada de reventar. Dejó el muslo de pollo que se estaba comiendo con los dedos y corrió á saludarlo limpiándose las manos con unas hojitas güiteite.
—Creí que ya no vendrías.
—Me alegro de que no hayas olvidado el compromiso contraído en la retreta en el último día de las fiestas. Así me gusta, que nos tratemos de tú.
—No, qué hablo de alvidarlo:

esa noche sellamos nuestro amor con el beso santo del cariño.
—Lo recuerdas? Tus labios eran miel!
—Los tuyos me abrigaron.
—Yo sentí que el alma se me iba con la tuya en un sólo y prolongado beso.
—Calla, que nos pueden oír.
—No nos oyen.
—Y por qué no habías venido?
—Marta! mi divina Marta! huye conmigo si no quieres que el infierno se abra ante nosotros. Pedro es un traidor. Te ama y finge ser mi amigo. Marcos en estos momentos se haya con tu padre fraguando contra mí. Por la razón ó la fuerza te casarán con él esta misma noche. A parar el golpe he venido y nada más.

—Lo de Pedro lo sabía; lo de Marcos, no. ¡Qué horror!
—¡Asómbrate más! Pedro, y no Agapito, fué quien escribió el anónimo! Tengo pruebas.
—Cuánta infamia! Qué alma tan negra!
—Al otro lado de este cerro nos aguardan dos caballos. Todo está arreglado. Nos casaremos en Cartago, mañana, al rayar la aurora.
Pedro, á quien tenía sujeto Florinda por un brazo, seguía con mirada inquieta, hasta en sus menores movimientos, á Luis y á Marta. De pronto siente que los celos lo ahogan y desesperado los invita para que tomen con él un jarro de vino. Marta acepta el convite, pero dice que antes tiene que lavarse las manos en el ojo de agua y desaparece con Luis por entre lo más espeso de los matorrales.....

FIN